

# 正しい理解と支援求め難病に光を

## 染色体異常で引き起こす「プラダーワイリー症候群」

「プラダーワイリー症候群(PWS)」という難病を「存じだらうか。染色体の異常から極端な過食や肥満、行動障害などの特徴的な症状を起こし、社会的な不適応ばかりか、糖尿病などで早死にするケースも少なくない。医療の専門家でも認知度が低く、ケアする所もないため、親たちは専門職らと全国組織の協会を作り、この病気を正しく理解してもらおうと啓発活動を続けている。(大串英明)

### 全国組織で啓発活動

PWSは、15番染色体上的一部の遺伝子群の働きが欠如して生じる先天性疾患。発症頻度は、約1万～1万5000人に1人で、この比率は海外でも同じ。いわば、偶然性で染色体が欠失する病気が知られるようになったのは、近年のこと。

三男(33)が患者である「日本プラダーワイリー症候群協会」事務局長の庄司英さん(写真)によると、PWSの特性は、個人差はあるが、出生後の各時期に、独特かつ多彩な症状や行動の障害を起し、大半が満腹の中枢の支障により肥満、糖尿病などとの闘いを生涯強いる。例えば、乳児・幼年早期には、重度の筋緊張低下、自力排便不全、呼吸

### 治療法見当たらず

#### 「症状複雑、トータルケアを」

不全などが見られ、新生児でも生命の危険がある。2歳ごろから筋緊張低下は改善していくが、筋肉量が少なく、低身長・発達障害・睡眠パタンの障害などが顕著になる。母乳不全が改善されるごとに食欲が始め、過食が進むので、思春期以降、急激に肥満から糖尿病に陥るケースが多くな

る。従って、適切なカロリーの食事指導が必要となるが、若いうちからの糖尿病に加え、睡眠時無呼吸も起しやすいため、10代、20代で突然死に至ることがある。

庄司さんは、「自閉症とも違い、目を合わせて話しますし、まじめで通すところがある。その半面、対人関係のままでやストレスに過剰に反応してパニックに陥り、収拾がつかなくなる」とがる。本当に相手の話を通すところがある。そのため、相手の話を通すところがある。そのため、相手の話を通すところがある。

た。「衝動制御障害」ともいえるが、場合によっては、親子ともども悲惨な状況に追い込まれる。

いため、ストレスがかかるが、場合によっては、親子ともども悲惨な状況に追い込まれる。

日本では、年間100人ほどの出生率。4年前に、PWSに対し成長ホルモン治療が「小児慢性特定疾患」として認可されましたが、これは低身長の小児のみの適応で、低身

に、わかったような返事をするので誤解される。直感的に人を見分け、信頼できる人には、従順なのです」と語る。

何が障害の原因なのか。脳機能、それも脳の自律神経や内分泌機能などをつかさどる「視床下部」の障害が最大の原因と考えられ、近年、大学の医学研究所などで、MRI(磁気共鳴画像法)解析などによる症例研究が始まっている。

思春期にかけて起りやすい行動の問題に、どう対処するか。庄司さんは、「いつも『見守る』ことが大切で、PWSの人たちはプライドが高い、常に不安や心配を抱いています。吐息する

人が多いが、これは低身長のためには、欧米で普及しているようなPWS専用の治療法はなく、向精神薬などの対処法も適切とはいえない。

庄司さんは、「まず親が子どもをありのままに受けとめ、病気を正しく理解して向き合うこと。理解してからも知的能力のわりに自己が困難。そのためには、欧米で普及しているようなPWS専門のケアホームも必要」と訴えている。

逆効果です。しかし、彼らの本質は素直で心やさしく、人懐っこいので、では除外されている。また、成人になつてから「難病指定」にも入つていい。長でない場合や(筋肉・代謝)の体組成改善目的で、専門的なチーム医療をはじめとして、各関係者との横の連携を取りつつ行うトータルケアが必要なのですね」と話す。

い。

### 社会的不適応が誤解受けやすく

感覚の爆発などがみられ、理解力に比べ、言語コミュニケーションがたんなる」とに「張り付く」ようなPWS特有の精神状態は、依存症によく似たもので、「見守る」ことが大切で、PWSの人たちはプライドが高い、常に不安や心配を抱いています。吐息する

思春期にかけて起りやすい行動の問題に、どう対処するか。庄司さんは、「いつも『見守る』ことが大切で、PWSの人たちはプライドが高い、常に不安や心配を抱いています。吐息する

人が多いが、これは低身長のためには、欧米で普及しているようなPWS専門のケアホームも必要」と訴えている。

庄司さんは、「まず親が子どもをありのままに受けとめ、病気を正しく理解して向き合うこと。理解してからも知的能力のわりに自己が困難。そのためには、欧米で普及しているようなPWS専門の治療法はなく、向精神薬などの対処法も適切とはいえない。

庄司さんは、「まず親が子どもをありのままに受けとめ、病気を正しく理解して向き合うこと。理解してからも知的能力のわりに自己が困難。そのためには、欧米で普及しているようなPWS専門の治療法はなく、向精神薬などの対処法も適切とはいえない。